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２０１７年度滋賀県への政策・制度要望書を提出しました。 

滋賀県生協連の２０１７年度方針に掲げる、県行政や諸団体との協力・協同、連帯活動をとおして県内のネッ

トワークづくりを強化、推進し、生協の社会的役割を向上させる取り組みの一環として、滋賀県行政への制度・

政策要望を行っています。各会員生協からの県行政にむけての政策・制度要望事項を集約し、理事会において精

査して、提出しました。 

 

 

テーマ  今よりも美しいびわ湖と安心して食べられる食を未来へ残す取り組みについて 

 

1. 県庁をはじめ、学校給食センターなどの県の各機関において、せっけんの使用に切り替えて下さい。 

 

びわ湖に赤潮が発生し、全ての滋賀県民がなんとかしなければならないと、自分たちができることを始めまし

た。せっけん運動が始まって、今年は 40 年になります。県民の 8 割を超す人々がせっけんユーザーとなり、富

栄養化防止条例の制定という成果をあげた運動でした。 

しかしながら、赤潮の発生はほとんどなくなったものの、アオコの発生、水草の大量繁茂、漁獲量の減少など、

びわ湖を取り巻く課題はなくなっていません。 

平成 27 年 9 月、琵琶湖の保全及び再生に関する法律が制定され、びわ湖が国民的資産である

と位置づけられました。これをもとに琵琶湖保全再生施策に関する計画がまとめられ、今後 4 年

をかけて琵琶湖の保全再生に取り組むことが宣言されています。 

合成洗剤をせっけんに変えようという石けん運動は、リンをなくす事だけが目的ではなく、わ

たしたちのびわ湖の、命輝くマザーレイクとしての本来の姿を取り戻す運動でした。せっけんを使うことから、

びわ湖を考え、滋賀県の自然環境を見つめ、わたしたちひとりひとりの暮らしを変えることから始めれば、びわ

湖は必ず再生するという想いが行動となったものでした。 

びわ湖は、依然、様々な課題を抱えています。今一度、県民ひとりひとりが、びわ湖と

そのまわりの環境を見つめ、暮らしを変えていくことが必要だと考えています。そのため

にも、県が率先し、その機関でせっけんだけを使用すると行動を変えることで、県民の運

動へと広がっていくと確信します。 

2017 年 7 月 29 日に、この 40 年間、せっけん運動を続けてきている県民

が集まり、「せっけん運動 40 周年記念集会」を開催し、改めてせっけん運動

を広めていく取り組みをしていくことを宣言しました。県におかれましても、

マザーレイク 21 計画にある、「思いをつなぎ、命をつなぐ。母なる湖のもと

に」のスローガンのように、40 年後の未来へ、子どもたちへ、今よりもずっ

と美しくなったびわ湖を受け渡していくための一歩を踏み出していただき

たい。 



 

      

2. 滋賀県の「種」を残してください 

 

日本の食を支えている米、麦、大豆。これらの「主要農作物」を安定供給するために、優良な種子の生産、普

及を「国が果たすべき役割」と定めていた主要農産物種子法（以下、「種子法」という）の廃止が決まりました。 

この法律が、民間企業の参入を阻害しているということが理由です。 

種子法が廃止されると、都道府県への予算措置の根拠がなくなり、種子の開発、保全ができなくなる恐れがあ

ります。また、民間企業が参入し、市場原理の世界に入ることになると、種子の値段が上がり、食の多様性が失

われ（特定の売れる品種だけが開発される）、多国籍企業などの資本力のある企業による種の独占が始まること

が考えられます。 

種子は、人類が歴史をかけて自然と共に育んできた共有財産であり、公的な機関によって守られるべきもので

あると考えます。わたしたち消費者は、食べる力を集めて、日本の、県の種を守っていくことをより一層意識し

た活動に取り組みます。県におかれましても、今までと同じように、種子を守っていく姿勢を打ち出されること

をお願いいたします。また、種子法の廃止に対し、どのような対応を検討されているか、お教えください。 

 

生活クラブ生活協同組合 

理事長 西村 香欧里 
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NON-GM 委員会で、滋賀県庁へ行ってきました。 

種子法廃止を受けて、滋賀県としての考えが知りたくて、 

質問状を届けてきました。 

ただ受け取るだけでなく、しっかりとお話も聞いていただきました。 

ニュースで経過報告していきますね。 

           ～2017年９月５日 facebook より～ 

 

 

 

 

各委員会活動の様子を写真で紹介しています。 

Facebook「生活クラブ滋賀」で検索してみてください！ 

  

 



秋の仲間づくりキャンペーン中です！ 

    

 

２０１７年度組合員数 2,000人を目指して、秋の仲間づくりキャンペ

ーンが始まっています♪サンプルを渡したお友達が加入されれば、その

組合員に  「消費材５０％割引カード」（L’s 消費材・

一部の関西おすすめ材に使用可）をプレゼント中！！ 

         キャンペーンは 11月末までです。 

 

 

 

A:  生協の費用負担を抑え、古紙回収業者さんの収入にもなるので、生活クラブでは回収せず

に、他のルートを使ってもらう取り組みをしています。 

 

ゴミを少なくするために古紙は再利用が基本です。 

そのためには、・誰が回収するか ・どこに持ち込まれるのか がポイントです。 

① まずは「誰が回収するか」。日本には、「毎度おなじみのちり紙交換でございます」とトラックで地域をま

わってくれている、民間業者が古紙を回収するというシステムがあります。これは、世界には例のない、日本独

自のものだそうです。その他には、自治体で回収し、そこに回収業者が取りに来るパターン。最近では、平和堂

さんの駐車場に古紙回収のコンテナが置かれていたりします。これらのパターンでは、わたしたちが古紙として

出したものを業者が回収し、それを売って利益にするというビジネスモデルが確立しています。 

 次に、生協が回収するパターンもあります。この場合は、生協が回収した古紙は「事業系廃棄物」としての扱

いになり、廃棄物処理業者に、生協がお金を払って引き取ってもらわなければならなくなり、費用が発生する形

になります。 

 世界に例のない、地域をまわってくる古紙回収業者の方の収入になり、または、自治会の収入にもなりますの

で、生活クラブでは、あえて、「古紙回収業者さんに出してください。」「自治体の回収に出してください。」とい

う取り組みをしています。 

② 「どこに行くのか」。古紙回収業者さんが回収した古紙も、事業系廃棄物として回収された古紙も（業者さ

んによっては、焼却処分にするところもあります）、リサイクル処理ができる業社さんに運び込まれます。リサイ

クルができる会社というのは数社しかなく、どのような回収方法を用いても、ほとんどはそこへ持ち込まれます。 

③最終持ち込まれるところは同じで、回収ルートだけが違っているのが古紙回収の現状です。 

しかしながら、最近では、古紙回収業者さんが地域に回ってこなくなってきたり、自治体での回収もなくなっ

たり、平和堂さんの駐車場にあるようなコンテナなどは近くになく、ゴミとして出すしか方法がなくなってきて

いるところもあります。 

 滋賀県での古紙のリサイクルがどのような仕組みで行われているかを知り、古紙となったカタロ

グ類をちゃんとリサイクルするために、わたしたちにどのようなことができるのか考える活動に

取り組んでみるのも面白いと思います。 

Q :生活クラブでは、なぜカタログの回収をしないのでしょうか？  

②２②２ 

 

 



日 月 火 水 木 金 土 

１０／１ ２ ３ ４ ５ ６ ７ 

    広報委員会 大津特別学区会   

８ ９ １０ １１ １２ １３ １４ 

     

生産者訪問（コー

ミ）・ローズタウ

ン合同学区会 

  

１５ １６ １７ １８ １９ ２０ ２１ 

  

福島第一原発廃炉作

業見学報告会（NO-

NUKES 委員会） 

NON-GM 委員会 堅田学区会  北野学区会   

２２ ２３ ２４ ２５ ２６ ２７ ２８ 

  理事会 仰木学区会 
生産者交流会 

（チクレン） 

 

湖東学区会 
  

２９ ３０ ３１     

 和邇学区会        

 

☆生活クラブに関する疑問や、子育てに関する悩み事などを募集しています☆ 

⇩切り取って、配送担当にお渡しください⇩ 

さざなみ ぎもん・お悩みズバッと解決コーナー♪ 

 

メモなど、書いていただいたものにこの紙をつけて出してください。 

 

 お名前（               ） 

さざなみにお名前を掲載してよろしいですか？ （ はい ・ いいえ ） 


